

Varia

UN JUEZ MUSULMAN DE FORMACION MALLORQUINA

Las biografías contenidas en las monumentales obras árabes dedicadas al género bio-bibliográfico (Barâmiy, Fahrasât etc...) suponen una positiva contribución al análisis cultural de una determinada época desde muy diversas e interesantes facetas, proporcionando materiales objetivos que reflejan las relaciones culturales habidas entre los diversos puntos en los que predominó el Islam. El Levante español, tan rico en grandes figuras, sirve de claro exponente de aquel intercambio.

Entre los personajes citados en el "Barnâmây" de Al-Tu-yûbî¹ —ceñti oriundo de la región valenciana— se encuentra Abû Bakr 'Atîq b. 'Alî b. Sa'fd b. Abdal-Malik b. Mûsâ b. Abd Allâh b. Ya 'qûb b. Ayûb b. Surayh al-'Abdarî al-Turtusî al-Mayûrqî, conocido por IBN AL-'AQQAR. La vida de este personaje transcurrió entre los años 533 y 600 de la Hégira, es decir entre el año 1138 y el 1203 de la Era Cristiana.

Nació Ibn al-'Aqqar en Tortosa, trasladándose poco después con su familia a Mallorca, ciudad en la que vivió durante su infancia y adolescencia, esto es durante el período de su formación religiosa y cultural. Volvió posteriormente a la Península, residiendo en Valencia, donde desempeñó, con indudable prestigio, importantes cargos.

No me parece arriesgada la hipótesis de que el éxodo de la familia de Ibn al-'Aqqâr desde Tortosa a la cercana Mallorca, estuviera motivado por la llegada a España de los Almohades, ante cuyo empuje muchos huyeron a las Islas Baleares, donde los Banû Gânya —una rama de los Almorávides— permanecieron independientes hasta el año 601 de la Hégira (1204 de nuestra Era).

Tras consultar las diversas fuentes donde se menciona a Ibn al-'Aqqâr,¹ puede hacerse un esquema del perfil biográfico de este personaje. Se puede decir que fue, ante todo, un excelente y fidedigno "lector coránico", según el método de las antiguas escuelas. Destacó asimismo como jurista, juriscónsulto y como fiel transmisor de las tradiciones del Profeta. Fue Predicador del Viernes en la Mezquita Mayor

¹ A. Ramos, "El Barnâmây de Al-Tu-yûbî" (Tesis doctoral) U.A.M., 1976.

² Ibn al-Abbâr, Al-Takmila li-Kitâb al-Sûla" (Ed. Codera) n.º 1938. BAH, 1886.

Al-Marraqushî, "Al-Dayl..." V(1) p. 124 b. 139. Beirut 1965.

Al-Tu-yûbî, "Barnâmây", fbd fol. 109v.

de Valencia así como consejero de dicha Institución. Al morir desempeñaba el cargo de juez, siendo proverbial la severidad de sus dictámenes. Está enterrado en la ciudad levantina.

Podría citar entre sus maestros y discípulos nombres cuya fama ha perdurado hasta nuestros días; me limitaré sin embargo, dada la brevedad de esta reseña, a consignar aquí que fue discípulo del famoso Ibn Pascual,² cuya monumental obra, el "Kitáb al-Sila", es modelo de bio-bibliografía.

ANA RAMOS

Universidad Autónoma Madrid

² Abû-l-qâsim Jalaf b. 'Abd al-Malik IBN BASKUWAL al-Qurtubî (494-578/1101-1183).